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 ATA Nº 027/10 
           Aos nove dias do mês de agosto de dois mil e dez, às dezoito horas, em sua Sede 
situada na Praça Professor Fernando Dalbem, nesta cidade, a Câmara Municipal de Barão 
do Triunfo reuniu-se em SESSÃO ORDINÁRIA, sob a presidência do Vereador Jorge 
Barreto de Lima. Demais Vereadores presentes: Abílio Silva de Souza, Álvaro Duarte da 
Silva, Ilo Lombardi, Ivan Carlos Tejada Pacheco, Manoel Renato dos Santos Silva, Osmar 
Silveira de Souza e Paulo Fernando de Souza e Rosa Liana Vieira dos Santos. Havendo 
“quórum”, o Presidente Jorge, invocando a proteção de Deus, declarou aberta a sessão, 
determinando que fosse procedida a leitura da ATA ANTERIOR 026/10, que foi aprovada 
por unanimidade. Após passou-se a leitura das correspondências. RECEBIDAS DO 
PREFEITO: Of. 023/10, enviados resposta of. 029/10; Of.PGM 028/10, enviando Projeto de 
Lei 020/10. RECEBIDAS DDEE  TTEERRCCEEIIRROOSS::  AAPPAAEE,,  CCoonnvviittee  ppaarraa  cchháá  ddee  ccoonnffrraatteerrnniizzaaççããoo; 
Of. 013/10, FEAS, empréstimo do espaço físico da multissala; Of. 014/10, Convite para 
encerramento do programa, FEAS; Junta do Serviço Militar, convite para cerimônia de 
compromisso à bandeira. EXPEDIDAS AO PREFEITO: Of. Legislativo 022/10-enviando 
Projeto de Lei 016/10 aprovado na Sessão passada; Of. 030/10- enviando Proposições 
aprovadas na Sessão passada. No período do GRANDE EXPEDIENTE, usou a tribuna: 
VEREADOR ÁLVARO (PT)-“Saudou o Presidente, Vice-Presidente, os companheiros 
Vereadores, companheira Vereadora e os demais companheiros presentes. Agradeceu ao 
Secretário de Obras, Adilson, pelo trabalho feito na estrada que fica próxima à Capela Santa 
Rosa de Lima, dizendo que fez um comentário na semana anterior, em que falava que a 
referida estrada estava péssima, e teve informações que arrumaram aquela estrada. 
Agradeceu em nome da comunidade e em nome de todos daquela região. Parabenizou a 
todos os pais pela passagem do Dia dos Pais, e desejou que os pais saibam compreender 
os filhos. Comentou que no domingo foi a um encontro em Santa Maria, que foram no seu 
carro. Agradeceu ao motorista que os levou, José Tiarlin, dizendo que fizeram uma boa 
viagem. Convidou a todos os Vereadores para a vinda do Deputado Marco Maia dia 11 de 
agosto, em Barão do Triunfo; desculpou-se por não poder ter enviado ofício convidando a 
cada Vereador, afirmando que a presença deles era muito importante. Convidou também a 
toda a comunidade em geral. Disse que foi muito bem recebido pelo Deputado em Brasília, 
nas duas audiências que foram marcadas e gostaria de mostrar ao Deputado, com a 
presença das pessoas, que Barão do Triunfo também está agradecendo a presença dele, 
porque a gente precisa muito dos deputados, dizendo que já é a segunda vez que o 
Deputado vem ao Município. (Neste instante leu  o convite do Partido dos Trabalhadores 
para a vinda do Deputado Marco Maia, com inauguração do Diretório Pluripartidário do 
Partido dos Trabalhadores)  Agradeceu às pessoas que estão colaborando, dizendo que o 
Partido é um partido pobre, um partido que representa a classe pobre do Município, que tem 
orgulho de estar representando, e que também é uma pessoa carente e pobre, mas não tem 
vergonha de ser quem é; se orgulha muito de ser o Álvaro e de defender essa classe de 
pessoas e que junto com essa classe defende a todos; porque todas as pessoas do 
Município, por mais rico que se achem, precisam das pessoas mais pobres. Afirmou que 
são as pessoas mais qualificadas dentro do Município, porque o trabalho deles é que 
enriquece os grandes poderosos, que muitas vezes não valorizam a classe mais pobre; mas 
que sem eles não saberiam viver. Comentou que hoje o Deputado está apoiando o 
Município com uma Emenda de R$ 150.000,00 (cento e cinquenta mil reais) para o esporte. 
É o primeiro parlamentar a apoiar os trabalhos da Casa Legislativa de Barão do Triunfo em 
Brasília, da BR-RST 470, tendo acompanhado os Vereadores Ivan e Álvaro em Brasília no 
DENIT. Agradeceu o atendimento recebido pelo Deputado em Brasília, dizendo que só tem 
como agradecer com a presença de todos na reunião para a vinda do Deputado. Afirmou 
que o diretório é de todos os partidos, da população e não só do Partido dos Trabalhadores, 
mas de todos que querem o bem do Município.” Usou a tribuna: VEREADOR ILO (PMDB)-
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“Saudou o Presidente, Vereadores, Vereadora e os demais presentes. Parabenizou a todos 
os pais pela passagem do Dia dos Pais, dizendo que não tem mais seu pai presente. 
Agradeceu o cartão de feliz aniversário que havia recebido e convidou a todos para seu 
almoço de aniversário, no salão da Capela São Miguel no dia seguinte. Usou a tribuna: 
VEREADOR IVAN (PMDB)-“Saudou o Presidente, Vereadores, Vereadora e os demais 
presentes. Comentou que esteve andando pelo Município e que notou uma significativa 
melhora nas estradas, apesar de o clima não ser dos mais favoráveis e de alguns trechos 
ainda apresentarem dificuldade. Destacou, em relação às estradas, Linha Nova, Estrada 
Geral, que estavam em um ponto crítico há anos, próximo à propriedade do falecido Artur 
Oprach. Deixou suas considerações a este bom trabalho. Desejou que esses recursos do 
Governo Federal tragam mais resultados ainda, porque sabe que muitas pontes e bueiros 
ainda devem ser construídos ou reformados. Referindo-se à construção de pontes, falou de 
um antiga reivindicação feita por ele e por vários outros colegas, alvo de muitas promessas 
políticas em campanhas e mandatos, a ligação da Boca do Campo com a Zona dos 
Corrêas; algo que considera prioritário, porque traz desenvolvimento para aquela região, e 
da comunidade excluída do outro lado do Município, trazendo seus filhos para a escola 
naquela região, trazendo renda para o comércio e encurtando as distâncias. Disse que 
lembra sempre da primeira reunião itinerante, que foi na Boca do Campo, quando foi 
discutido o fato, no ano passado e que sabia que todos os colegas eram favoráveis; assim 
como a manutenção e a ampliação daquela escola, naquela região da Boca do Campo, que 
aumentaria o número de alunos com a construção desta ponte. Afirmou que sabe que essa 
ponte é um anseio daquela comunidade, por isso relembra esses fatos, para que não caiam 
no esquecimento. Parabenizou a todos os pais pela passagem do Dia dos Pais, dizendo que 
estava feliz pelo dia dele e de outros, mas triste por não ter mais o seu pai, que para ele foi 
um exemplo de pai e de ser humano. Afirmou que sabia que havia funcionários públicos 
aguardando para que fosse votado o projeto da insalubridade aos funcionários. Deixou claro 
que era totalmente favorável ao projeto de insalubridade, e que, assim que tivesse 
condições de ser votado, seria um ganho justo, para os funcionários que exercem a função 
que no projeto ali está citada. Disse ao Vereador Álvaro que estaria na recepção ao 
Deputado Marco Maia, e que gostaria que as pessoas pudessem compartilhar esse 
momento da vinda desse deputado mais uma vez ao Município de Barão do Triunfo. 
Comentou que foi muito bem acolhido pelo Deputado Marco Maia em Brasília, além de ter 
se engajado na luta da RST-470; também pela emenda que concedeu ao Município de 
Barão do Triunfo, e pelas portas sempre abertas, para todos os partidos e para todas as 
pessoas que o procuraram, tanto em Canoas, no gabinete, como lá em Brasília.” Usou a 
tribuna: VEREADOR RENATO (PP)-“Saudou o Presidente, Vereadores, Vereadora e os 
demais presentes. Deixou os parabéns ao Vereador Ilo pelo seu aniversário. Agradeceu o 
cartão recebido da Câmara pela passagem do Dia dos Pais, e deixou os parabéns a todos 
os pais de todo o Município e de todo o Brasil. Comentou que gostaria que as pessoas 
recepcionassem os deputados que estariam presentes no Município, Deputado Afonso 
Rans, que desde os primeiros dias de trabalho do Vereador, o Vereador tem encaminhado 
uma emenda para construção de um palco e construção de uma obra para fazer feira na 
praça. O deputado tem prometido que essa emenda está empenhada, sendo para sair R$ 
150.000,00 (cento e cinquenta mil reais), no ano que vem e os outros R$ 150.000,00 (cento 
e cinquenta mil reais) no outro ano, em duas parcelas, porque é uma emenda de R$ 
300.000,00 (trezentos mi reais). Também estará presente o Deputado Adolfo Brito, 
Deputado Estadual, que também tive a felicidade de participar, de encaminhar uma emenda 
para saúde, e o Vereador disse ter garantia desta emenda. O Vereador disse ter estado em 
uma reunião, quando estava presente a Secretária da Saúde; na época ela estava de 
Secretária, a Arita, que garantiu que essa emenda viria para o nosso Município, que seria 
feito mais um aumento no posto de saúde, de 192 metros; a emenda no valor de R$ 
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160.000,00 a R$ 170.000,00 (cento e sessenta a cento e setenta mil reais), que serão de 
bom proveito para o povo do Município. Comentou ainda sobre o Projeto de Lei 020/10, que 
veio em regime de urgência, mas é um projeto com laudo muito extenso, que não havia 
contado muito bem, mais deveria de ter de 40 a 50 páginas; que o IGAM exigiu dar parecer. 
Afirmou que no presente dia não iriam poder votar o projeto, mas que, com certeza, seria 
votado e aprovado. Reforçou o convite para a janta de recepção dos Deputados, dizendo 
que seria no valor de R$ 5,00 (cinco reais), com churrasco e salada à vontade, bebida seria 
separada.” EM COMUNICAÇÕES, Usou a tribuna: VEREADOR OSMAR (PTB)-“Saudou o 
Presidente, Vereadores, Vereadora e os demais presentes. Comentou sobre o convite do 
Vereador Álvaro, dizendo que é uma hora em que os candidatos por cada estado, 
concorrem a uma vaga, tanto na Assembleia como na Câmara dos Deputados em Brasília. 
Eles recorrem a todos os municípios; é a hora que o povo de cada município, quando 
recebe um convite do seu ou dos seus parlamentares, não deve discriminar, muitas vezes, 
por não ser da sua cor partidária. E por quê? Afirmou que os deputados em Brasília são o 
caminho para os Vereadores buscarem melhora para o seu município, e assim fazendo, 
quem ganha não é o seu partido, quem ganha é o Município. Disse que quando fizeram 
isso, não fizeram mais que a obrigação, ir lá pedir emendas, ir de gabinete em gabinete, 
porque somos eleitos para isso, e isso os Vereadores devem fazer; embora o Município os 
pague as viagens para que reivindiquem a serviço. Falou que política se faz com seriedade, 
se faz com amor à sua pátria que nessas alturas é o seu Município. Disse que, se as coisas 
não estão bem, os Vereadores devem buscar melhoras, e que tem a incumbência de fazer 
do Município de Barão do Triunfo, amanhã, algo melhor do que hoje. Reforçou o convite do 
Vereador e dos demais Vereadores que aqui já passaram no presente dia na tribuna, 
anunciando a vinda dos seus candidatos, dizendo que, em breve, também viria o seu e que 
gostaria que todos se fizessem presentes, embora não mencionasse na urna o apoio, mas a 
presença é importante. Afirmou que, às vezes, existe uma tendência eleitoreira, mas a gente 
ouvindo o candidato, muitas vezes, a gente pode mudar o voto, dando para perceber que 
existe boa vontade, inteligência, para que faça alguma coisa para a nossa região. Deixou 
seu reforço para todos os convites que foram feitos, porque são de extrema importância. 
Comentou que, muitas vezes, quando se sai na campanha apresentando o candidato, às 
vezes, é até mal interpretado; Colocou, desculpando-se, que usam a expressão: ‘fulano está 
dependurado no fulano’ que amanhã ou depois não vai mais olhar para cara dele, mas que 
eles têm que fazer esse investimento para ver se o Município ganha, e ele ganhando, com 
certeza, vai melhorar. Comentou que até se precipitou, de início, porque tinha coisas mais 
importantes em relação a uma camada que se inclui, que é o Dia dos Pais, ocorrido no dia 
anterior, deixando suas homenagens a todos eles e incluindo-se. Espera que tenha sido um 
grande dia, feliz como foi para ele, porque ele tem o apoio da família, o apoio dos amigos, 
recebendo felicitações; uns de uma maneira bastante séria, outros de brincadeira, que faz 
parte da vida, e levando os problemas que se enfrenta, não com a ‘barriga’, mas com o 
‘peito’. Disse que são muitos os problemas que um chefe enfrenta, que, às vezes, está se 
criticando um presidente, um governador, um prefeito; e que, se é tão difícil administrar uma 
família, imaginem um município, um estado ou uma nação. Disse que gostaria que a maioria 
pensasse como ele, e tivessem capacidade de administrar os problemas internos de uma 
família, problemas internos de um município, de um estado e de uma nação e resolver 
sempre da melhor maneira possível.” Usou a tribuna: VEREADORA ROSA (PMDB)-
“Saudou o Presidente, Vereadores e os demais presentes. Parabenizou a todos os pais pela 
passagem do Dia dos Pais. Disse que gostaria de ter seu pai presente, porque todas as 
lições, educação, carinho, não foram só da mãe, mas também do pai. Desejou que todos os 
pais tenham muita compreensão com seus filhos. Deixou os parabéns ao Vereador Ilo pelo 
seu aniversário que transcorreria no dia seguinte, desejando que o Vereador pudesse 
realizar todos os sonhos, pessoal e profissional. Fez um pedido ao Secretário de Obras, 



Câmara Municipal de Barão do Triunfo 
ESTADO DO RIO GRANDE DO SUL 

 

 

Ata nº 027/10   4 
 

dizendo que ainda não havia colocado a indicação, porque acha que neste ano já foi feita 
indicação para essa região, mas que para ela é uma pessoa muito especial: seu Pulquério. 
Disse que em um dia que ela foi fazer um lanche na Lancheria do Ginho, seu Pulquério, pai 
de Adão Valter, perguntou se teria como falar com o Prefeito para arrumar a estrada que 
fica em frente à casa dele, Dizendo que havia uns valos muito difíceis, que era uma estrada 
que sai na Nena, ex-mulher do Derço. A Vereadora disse que respondeu que poderia até 
falar na Câmara, mas que nem sempre se pode fazer as coisas como a gente quer, mas 
que lutaria por ele. Faria o pedido ao Secretário de Obras, Adilson, ao Prefeito, Odone, para 
que tomassem providências em relação a essa estrada; porque é um senhor de idade, e 
que jamais ele pediria essa estrada se não tivesse necessidade. Afirmou que é uma estrada 
que passa em frente à casa do Pulquério, que tem um valo muito grande e precisa ser 
consertado, porque se não fica sem aquele trânsito, porque eles tem comércio. Disse que 
poderia falar, mas quem decidiria era o Prefeito, ou então o Secretário.” Em seguida foi 
passado à ORDEM DO DIA, quando foram discutidas, votadas e aprovadas por 
unanimidade as proposições: PEDIDO DE PROVIDÊNCIA N° 154/10 DO VEREADOR JORGE- 

que seja providenciada a colocação de lâmpadas nos postes da Linha Capitão Garcia, desde o 
comércio Tejada, passando em frente à residência de Afonso Budelon, Belmiro Bielasvki, Juarez e 
outros moradores que tiverem necessidade. Justificativa: Nesta linha todos os moradores 
encontram-se no escuro, precisando com urgência de iluminação nas ruas. Necessitam 
urgentemente do que se pede por motivo de segurança e também para que possam enxergar ao 
andar a pé no período noturno. PEDIDO DE PROVIDÊNCIA N° 155/10 DO VEREADOR JORGE- 
que seja providenciada a colocação de rede de energia elétrica nas casas do novo loteamento do 
Município, que localiza-se na saída do centro, sentido Estrada da Produção, antes da residência de 
Dona Celda. Justificativa: No momento existe rede geral, porém nas residências não há energia 
elétrica, sendo que, em algumas casas, há pessoas doentes. Foi ainda votada e aprovada por 
unanimidade Mensagem substitutiva ao Projeto de Lei 019/10- Autoriza a abertura de crédito 
Especial-Excesso de Arrecadação no Orçamento programa de 2010 do tipo alteração Especial. 

Encerrada a ordem do dia, foi passada a palavra aos LÍDERES DE BANCADA: 
VEREADOR ÁLVARO Líder PT-“Tornou a saudar o Presidente, colegas Vereadores, 
Vereadora e a todos os presentes. Reforçou o convite a todos para a recepção do Deputado 
Marco Maia, que estaria presente na quarta-feira, dia 11 de agosto, às 18 horas. Agradeceu 
às pessoas que estavam ajudando o Partido dos Trabalhadores, às pessoas que trabalham 
com eles e todas as pessoas que acreditam nos projetos do partido.” VEREADOR ILO 
Líder PMDB-“ Tornou a saudar o Presidente, colegas Vereadores, Vereadora e a todos os 
presentes. Deixou o agradecimento à Administração, ao Secretário de Obras, ao 
Coordenador, pelos pedidos que tinha na Casa, porque foram todos acatados: Estrada do 
Fumo, Estrada dos Ambos, estrada que sai da Estrada da Produção à Boca do Campo e 
Estrada da Zona dos Marques, nas quais foi feito um bom trabalho, mas infelizmente choveu 
e teria, talvez, que fazer um repasse no local. Afirmou que não poderia dizer que o trabalho 
feita estava 100%, mas que havia tido grandes melhorias. Comentou sobre o projeto da 
insalubridade, dizendo que era favorável ao projeto e que se dependesse dele, o projeto 
seria votado no presente dia.” VEREADOR PAULO FERNANDO Líder PP-“ Saudou o 
Presidente, colegas Vereadores, Vereadora e a todas as pessoas que todas as pessoas que 
estavam assistindo. Parabenizou a todos os pais pela passagem do Dia dos Pais. 
Parabenizou também o Vereador Ilo pelo seu aniversário, agradecendo o convite que o 
Vereador Ilo fez para seu aniversário. Convidou as pessoas para a recepção do Federal 
Afonso Rans e do Deputado Estadual Adolfo Brito, dizendo que os Deputados estão 
engajados, que destinaram verbas para o Município. Agradeceu ainda a vinda da Deputada 
Silvana Covatti, que havia vinda na sexta-feira que havia passado, dizendo que não havia 
podido comparecer. Colocou que o partido está trabalhando e que convidava a todos para 
participarem da vinda dos deputados ao Barão.” VEREADOR OSMAR Líder PTB-“Tornou a 
saudar o Presidente, colegas Vereadores, Vereadora e a todas as pessoas que estavam 
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assistindo. Colocou que gostaria que fosse enviado votos de pesar à família de Antônio 
Alves de Abreu, falecido no presente dia na região dos Abreus, que estava sendo velado e 
seria sepultado na terça-feira, na região dos Abreus. Disse que já havia feito o pedido à 
Secretária da Câmara, que já estava encaminhado e que o Vereador iria se fazer presente 
no velório, na  parte da noite. Parabenizou o Vereador Ilo, que estaria de aniversário na 
terça-feira. Desejou tudo de bom ao Vereador, porque na Câmara discutem, às vezes, 
alteram-se, mas que na vida particular é tudo diferente, e que se dependesse dele, o 
Vereador Ilo sabia que tinha nele um grande amigo; porque divergências não há pessoas 
que não enfrentem. Disse que aprendeu ouvindo um colega de fora do Município, que é 
prefeito, e ele demitiu um grande funcionário dele, do mesmo partido e que o cidadão havia 
dito que jamais apoiaria aquele ‘cavalo, animal,’ que o havia demitido. As pessoas sabem 
que a política oferece obstáculos, mas também oferece acertos, e que um dia voltando a 
conversar afirmou que não precisava ter usado palavras ofensivas; porque briga-se com a 
mulher, que é a pessoa que mais se quer bem e se consegue ter acertos, e porque que dois 
seres humanos, no meio público e político, não vão se acertar? Afirmou que isso tudo é 
aprendizado na vida, são glórias que se adquire no dia a dia, que, muitas vezes, se aprende 
mais com o próximo do que consigo mesmo.” Usou o espaço: PRESIDENTE JORGE- 
Convidou a todos para assistirem uma homenagem ao Dia dos Pais, que seria passada no 
telão, e que logo após o término teriam um chá em homenagem a todos os pais (Neste 
instante foi passada a mensagem no telão). Comentou sobre a reunião que foi em Porto 
Alegre para reivindicar as antenas para celular em Barão do Triunfo, que tem um grande 
deficiência, dizendo que conversou por mais de uma hora com o engenheiro da Vivo, 
Francisco Royal, que descartou de vez a possibilidade implantação neste ano, porque são 
projetos que envolvem antenas de grande valor. O presidente afirmou que havia ficado de 
encaminhar uns documentos a ele, para que a antena viesse para 2011, uma antena melhor 
para a Serra do Herval, que dará maior cobertura, telefonia, na região da Serra do Herval; 
também São Jerônimo, que pega uma boa parte da Quitéria, e que contará com o apoio dos 
Vereadores de São Jerônimo, para fazer um abaixo-assinado e juntar com Barão do Triunfo; 
também fará um levantamento do Município, de todo o plantio e da população para enviar 
ao engenheiro, que o Presidente levará; e que o engenheiro fará mais um termo, porque a 
central da Vivo é em São Paulo. O Engenheiro fará um termo para tentar conseguir a antena 
para 2011. Declarou que conta com o apoio dos Vereadores e de toda a comunidade, para 
que melhore a telefonia para toda a comunidade. Comentou que esteve com a Secretária 
Solange em uma ‘tarde de campo’, na cantina do senhor Tadeu, a convite da EMATER, 
dizendo que a EMATER estava ensinando sobre podas de parreira e incentivando a 
plantação de parreiras, para fazer suco de uva e para que o suco possa ser levado para as 
escolas. Falou sobre algumas datas comemorativas: dia 05 de agosto, Dia Nacional da 
Saúde; dia 08 de agosto, Dia do Padre; dia 09 de agosto, Dia dos Pais; dia 11 de agosto, 
Dia do Advogado e Dia do Estudante. Parabenizou o Vereador Ilo pelo seu aniversário que 
ocorreria no dia seguinte. Comentou sobre o projeto da insalubridade, que há o laudo da 
Prefeitura feito pelos peritos, que estudariam o projeto e este seria votado na semana 
seguinte. Nada mais a tratar, o Presidente determinou encerrada a presente sessão, 
convocando os Vereadores para a próxima, dia 16 de agosto, às 18 horas, no mesmo 
horário e local.   
                                                    

Sala de Sessões, 09 de agosto de 2010. 
 
 
 

PAULO FERNANDO DE SOUZA                        JORGE BARRETO DE LIMA 

1º Secretário                                              Presidente                                                                                               


